



méxico y la cuenca del pacífico

Vol. 13, Núm. 37, enero-abril de 2010



Universidad de Guadalajara
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades
Departamento de Estudios del Pacífico

Enero – abril, 2010
D.R. © 2010, Universidad de Guadalajara
Departamento de Estudios del Pacífico
Av. de los Maestros y Av. Alcalde, primer piso
ala poniente, edificio G, CP 44260
Guadalajara, Jalisco, México

ISSN: 1665-0174

Impresión: Ediciones de la Noche
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades
Coordinación de Extensión
Guanajuato 1045, Sector Hidalgo
44260 Guadalajara, Jalisco, México

Impreso y hecho en México
Printed and made in Mexico

<http://www.publicaciones.cucsh.udg.mx/ppperiod/pacifico/index.htm>

México y la Cuenca del Pacífico es una publicación cuatrimestral del Departamento de Estudios del Pacífico, del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara, y tiene como objetivo principal difundir los resultados de investigación de especialistas sobre los aspectos culturales, económicos, políticos y sociales de las economías que integran al Mecanismo de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), así como los procesos de integración y de cooperación en la región. Ello con el propósito de contribuir, desde la perspectiva académica, a un conocimiento más profundo de la región de Asia-Pacífico para apoyar la toma de decisiones de los actores involucrados en las relaciones transpacíficas. La revista se encuentra indizada en LATINDEX de la UNAM y en el Catálogo Colectivo de Publicaciones de la Biblioteca Nacional de España.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Rector general

Dr. Marco Antonio Cortés Guardado

Vicerrector ejecutivo

Dr. Miguel Ángel Navarro Navarro

Secretario general

Lic. José Alfredo Peña Ramos

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
SOCIALES Y HUMANIDADES

Rector

Mtro. Pablo Arredondo Ramírez

*Director de la División de
Estudios de Estado y Sociedad*

Dra. Elisa Cárdenas Ayala

*Jefe del Departamento
de Estudios del Pacífico*

Dr. Roberto Hernández Hernández


**méxico y la cuenca
del pacífico**

Directora General

Melba E. Falck Reyes

Director-Editor

José Jaime López Jiménez

Subdirector

Ramón Robledo Padilla

Coordinador editorial

Dagoberto Amparo Tello

Coordinadora de distribución

Nora Preciado Caballero



méxico y la cuenca del pacífico

Comité editorial

Melba E. Falck Reyes (Universidad de Guadalajara)
Juan González García (Universidad de Colima)
Roberto Hernández Hernández (Universidad de Guadalajara)
Alfredo Román Zavala (El Colegio de México, A. C.)
Arturo Santa Cruz Díaz Santana (Universidad de Guadalajara)
Carlos Uscanga Prieto (Universidad Nacional Autónoma de México)
Geneviève Marchini (Universidad de Guadalajara)
Omar Martínez Legorreta (El Colegio Mexiquense, A. C.)
Antonio Dueñas Pulido (Universidad del Mar, Oaxaca)
Agustín Jacinto Zavala (El Colegio de Michoacán, A. C.)
Juan José Ramírez Bonilla (El Colegio de México, A. C.)
David Stemper (American University, Estados Unidos)
Román López Villacaña (Universidad de las Américas, Puebla)
Enrique Valencia Lomelí (Universidad de Guadalajara)
Kim Han Sang (Universidad de Kyung Hee, Corea del Sur)
Gonzalo Paz (George Washington University, USA)
Manfred Mols (Universidad de Mainz, Alemania)
Tani Hiroyuki (Universidad de Sophia, Japón)
José Jaime López Jiménez (Universidad de Guadalajara)

Cuerpo de árbitros

Yuriko Takahashi (Universidad de Kobe, Japón)
Emilio García Montiel (Universidad Cristóbal Colón de Veracruz, México)
Emma Mendoza Martínez (Universidad de Colima, México)
José Luis León Manriquez (Universidad Autónoma Metropolitana, D. F., México)
Claudia Macías (Universidad Nacional de Seúl, Corea del Sur)
Beatriz Carrillo García (University of Technology, Sydney, Australia)
Catalina Velázquez Morales (Universidad Autónoma de Baja California, México)
Carmen Bueno Castellanos (Universidad Iberoamericana, México)
Abelardo Rodríguez Sumano (Universidad de Guadalajara)
Jorge Carrillo (Colegio de La Frontera Norte, México)
Cecilia Onaha (Universidad Nacional de La Plata, Argentina).
Victor López Villafañe (ITESM, México)
Gerardo Traslosheros (ITESM, Campus Ciudad de México)
Carlos Maya Ambía (Universidad Autónoma de Sinaloa)
Jörn Dosch (University of Leeds, UK)
David S. G. Goodman (University of Sydney)
Manfred Wilhelmy (Fundación Asia-Pacífico de Chile)
Alfredo Romero Castilla (UNAM)
Jae Sung Kwak (Kyung Hee University, Korea)
Won-Ho Kim (Hankuk University of Foreign Studies, Korea)

Las opiniones expresadas en los artículos de esta revista son responsabilidad de los autores.

Departamento de Estudios del Pacífico, Universidad de Guadalajara, CUCSH
Av. de los Maestros y Av. Alcalde, 44260 Guadalajara, Jalisco.
Tels. y fax 3819-3325 / 3819-3326 e-mail: epacific@fuentes.csh.udg.mx

PRESENTACIÓN

José Jaime López Jiménez
Dagoberto Amparo Tello¹

DOI: 10.32870/mycp.v13i37.334

En esta ocasión, *México y la Cuenca del Pacífico* incluye cuatro trabajos en su sección de Análisis. Gerardo Traslosheros analiza la naturaleza de la relación comercial entre México y las economías de APEC. Argumenta que el país se está quedando a la zaga en el contexto de la región, puesto que la mayoría de las economías de la zona han mantenido una actitud proactiva, buscando mantener el paso conforme avanza el inexorable proceso de integración en el este de Asia y a través del Pacífico. El rezago de México, apunta, lo está dejando sin acceso a las oportunidades de comercio exterior con la región, amén de que la agenda de las negociaciones comerciales en el este de Asia tiende a erosionar las preferencias comerciales de México en todas partes. Para hacer frente a tal situación, el autor recomienda hacer los ajustes necesarios tanto al interior del país como en la relación con sus socios comerciales más importantes. Así, sostiene que México, entre otros temas pendientes para mejorar, debe promover una mayor competencia para aumentar la productividad y la innovación; reducir la excesiva regulación a fin de disminuir los costos burocráticos de hacer negocios; mejorar la infraestructura humana y física; además de reforzar la aplicación del imperio de la ley y la eficiencia del gobierno. Al mismo tiempo, sugiere, el país deberá participar más en los procesos regionales que tiendan a fortalecer su presencia en los organismos de la región, especialmente APEC, estar abierto a la negociación de un posible Acuerdo de Libre Comercio de Asia Pacífico y, mientras tanto,

1. Profesores investigadores del Departamento de Estudios del Pacífico, del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, Universidad de Guadalajara. ORCID <http://orcid.org/0000-0003-0344-6895>

que se involucre en la Asociación Económica Estratégica Transpacífica, en la que hasta ahora participan Brunei, Chile, Nueva Zelanda y Singapur.

Por su parte, Guillermo Ruiz-Stovel dedica su artículo a explicar la importancia de la ciudad media de Yiwu, en la provincia central de Zhejiang, la cual tiene una proyección internacional al ostentar el título de “la ciudad de las pequeñas mercancías de China”. Con base en su propia experiencia, el autor asegura que hacer negocios en China es una cuestión personal, independientemente del tamaño de la empresa o del capital involucrado, pero para los que lo hacen en Yiwu es aún más personal. La razón estriba en que la mayoría de las empresas existentes ahí son pequeñas o medianas, atendidas por sus propietarios y familiares, y muchos de los que compran ahí son pequeños comerciantes, aunque de diversas partes del mundo. Sin embargo, la actividad comercial en Yiwu ha propiciado un fuerte encadenamiento hacia atrás en el sector manufacturero, además de un sustancial encadenamiento hacia adelante en el sector servicios. El éxito, argumenta, es que sus mercancías son de todas las formas y tamaños, además de tener la habilidad para mantenerse al día con sus productos y, sobre todo, hacerlos baratos. Esto ha permitido a Yiwu colocarse como la número uno entre los mercados al mayoreo en China, pues de ahí se exporta a más de 160 países.

Ramón Robledo presenta un análisis de los sistemas de producción de leche de Australia y Nueva Zelanda, los cuales —de acuerdo con el autor— están considerados entre los productores de lácteos más competitivos a escala mundial. Asimismo, argumenta que ambos países presentan condiciones naturales similares propicias para el desarrollo de la ganadería, gracias a la disponibilidad de pastos naturales que permiten obtener bajos costos de producción y altos niveles de producción de leche, por lo que la competitividad del sector lácteo de estas dos economías se sustenta más en sus ventajas comparativas que en las políticas gubernamentales. Por otra parte, el autor resalta la significativa participación de estos países, particularmente de Nueva Zelanda, en el mercado internacional de lácteos, así como las reformas estructurales que emprendieron en el sector en el marco de la liberalización de sus economías desde los años ochenta, a partir de las cuales ambos prácticamente eliminaron los apoyos a los productores de lácteos al tiempo que fomentaron la productividad y competitividad del sector en general.

Ana Bergareche y Esperanza Vargas abordan el debate teórico sobre género, trabajo y desarrollo, y sus implicaciones en el contexto del turismo en Puerto Vallarta, México. Las autoras sugieren que la ausencia de un enfoque

de género en la aplicación de programas y proyectos en el ámbito del turismo ha parcializado las visiones del desarrollo en este sector. Sobre esta base se dan a la tarea de revisar diversas perspectivas teóricas en torno a la incorporación de la mujer al trabajo, incluidas las actividades turísticas, enfatizando los problemas estructurales de la desigualdad de género y las posibilidades para las mujeres trabajadoras de alcanzar el éxito en el sector turismo. Las autoras identifican algunas alternativas reales para una mejor calidad de vida de las mujeres trabajadoras en el entorno turístico local, y en general en el Pacífico mexicano.

Las otras cuatro secciones permanentes de la revista sobre *Noticias de la Cuenca del Pacífico*, a cargo de Ana Bertha Cuevas; *Ecos del Pacífico en México*, a cargo de Cecilia Escobedo; *Nuevas adquisiciones bibliográficas del DEP*, bajo la dirección de Diana Serrano y *Actividades Académicas del DEP*, coordinada por Gabriela Palacios, complementan este número.

Agradecemos a todos nuestros colaboradores el apoyo brindado a *México y la Cuenca del Pacífico*, a los miembros del Comité Editorial y del Cuerpo de Árbitros por su generosa labor de arbitraje para sostener la calidad de la revista y al Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara por las facilidades para su publicación. [m](#)